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据新华社电 首都标准化委员会
21 日审议批准《2016 年北京市标准化
工作实施要点》。京津冀三地质监局
在审议会上表示，今年将推进统一实
施机动车国 V 排放标准。

成品油质量升级对大气污染防治
具有积极作用。北京市质监局局长赵长
山表示，今年推进京津冀三地统一实施
机动车国V排放标准等大气污染物排放
标准，组织编制并力争发布第六阶段车
用燃油地方标准，力争发布实施大气污
染物综合排放标准、胶黏剂和建筑类涂
料挥发性有机物含量限制标准等。

京津冀三地质监部门现已构建良
好的合作机制，在环保、交通、养老等
方面制定三地的地方标准。京津冀三
地质监部门表示，目前，这些地方标准
多为推荐性标准，今后京津冀将逐步
统一排放标准、统一监管执法，做好大
气联防联控，协同治霾。

据了解，今年北京市质监局将全
面开展强制性地方标准的整合精简，
力争升级一批、转化一批、废止一批强
制性地方标准。除了法律法规和国务
院改革方案中有规定的特殊领域外，
北京市不再新立项和发布强制性地方
标准。 关桂峰

本报见习记者阎杰重庆报道 重
庆市政府办公厅日前印发了《关于推
进海绵城市建设的实施意见》（以下简
称《实施意见》），在国家级海绵城市试点
区域两江新区悦来新城的基础上，重庆
将新增加万州区、璧山区、秀山县3处市
级海绵城市试点区域，为全市海绵城市
建设提供可复制、能推广的经验。

据了解，在试点基础上，重庆将于
2018 年~2020 年逐步在有条件的区县
及城市新区、各类园区、成片开发区先
行启动海绵城市建设，力争到 2020 年
试点区县城市建成区 30%以上、非试
点区县城市建成区 20%以上的面积达
到目标要求；全市于 2020 年~2030 年
在所有区县全面推进海绵城市建设，
并 力 争 到 2030 年 全 市 城 市 建 成 区
80%以上的面积达到目标要求。

根据市政府统一部署，各区县政
府将在 2016 年年底前对城市规划区
内各类下垫面径流及污染特征、城市
河湖水系（含黑臭水体）、污水处理等
本 地 资 料 开 展 全 面 调 查 和 检 测 、监
测。在 2017 年年底前按照海绵城市
建设要求，新编或修编各层级、各专项

（专业）规划。
为确保海绵城市规划严格实施，

重庆将把海绵城市规划控制指标和要
求纳入《建设用地规划条件函》中，并
作为土地招拍挂出让条件之一。市政
府还要求，自 2018 年 1 月 1 日起，在建
设工程规划环节，应当将建筑与小区
雨水收集利用、可渗透面积、蓝线划定
与保护等海绵城市建设要求作为城市
规划许可的前置条件。

京津冀将统一
推行国V标准

重庆新增3处
海绵城市试点区

“四叶草”因何能成节能标兵？

本报通讯员于涛 本报记者杨涛
利乌鲁木齐报道 记者近日从新疆乌
鲁木齐市林业局（市园林管理局）了解
到，乌鲁木齐市今年将新增 100 个小
游园绿地，并延伸至无人管理院落，进
一步改善和提升生态环境。目前，全
市小游园规划评审工作已经启动，计
划 4月开工建设。

据了解，乌鲁木齐市确定新建的
100 个小游园及街旁绿地是 2016 年市
委市政府改善民生 100 件实事之一。
在这批小游园绿地建设中，每块绿地
面积不少于 1000 平方米，绿化用地选
址更加灵活，除公共绿地外，大型社区
及单位小区被纳入重点建设区域。

目前，天山区、沙依巴克区、水磨
沟区、米东区、达坂城区和乌鲁木齐县
已确定各新建 10 个小游园及街旁绿
地，高新区（新市区）、经济技术开发区

（头屯河区）分别新增 20个小游园及街
旁绿地。小游园建设将根据各自特点，
对街边、巷道可利用的空间、空地等进行
改造，满足市民休闲、娱乐、健身、交流的
需求。同时，除乌鲁木齐县和达坂城
区 外 ，各 区 还 将 再 分 别 建 设 1 条 绿
道。所有项目 11月底全面完工。

据介绍，2011 年~2015年，乌鲁木
齐市建设小游园绿地已超过654个。围
绕创建国家生态园林城市目标，2016年
乌鲁木齐市计划新增绿地3万亩，其中：
人工造林 1.5万亩，新建公园绿地（综合
公园、小游园、街旁绿地等）10920亩，庭
院绿化1200亩，其他2880亩。

乌鲁木齐今年将
新增百个小游园

◆本报记者昌苗苗

“以克论净”的道路保洁模式出台后
引起社会各界人士的关注及讨论，这个
考核标准能否在南宁实现？道路保洁评
价将如何由“人工目测”向科学智能考评
升级？日前，记者来到城区环卫作业区
一探究竟。

情况各不相同，全面推开有难度

在良庆区银海大道记者看到，由于
这条道路是进入市区的一条主干道，加
上目前正在建设地铁等缘故，沿线道路
多处坑洼，路面的泥土比较多。特别是
在金象三区段路面的泥土更多，如果按
照“以克论净·深度清洁”每平方米浮尘
不超过 10 克的要求考核，就难以达标。
此外，记者走访云景路发现，由于道路两
旁有不少施工工地，一些路段扬尘较大，
而城市快速环道上的落叶较多，也难以
达到“以克论净·深度清洁”的要求。

某城区环卫部门相关负责人认为，
“以克论净”在局部试点，情况是比较乐
观的，但要全面铺开，可能还面临一些客
观条件上的困难。这位负责人说，能否
达到“以克论净”的标准，跟道路所处位
置、交通情况关系很大。

据了解，目前南宁市正处于大建设
期，全市建成区有大大小小 3000 多个工
地，泥头车乱撒漏现象时有发生，加之南
宁市土壤粘性较大和雨量充沛、炎热潮
湿的气候特点，泥头车上的黄泥一旦掉
落，很难达到《作业规范》的要求。比如
滨湖路基本没有泥头车通行，在正常保
洁情况下，“低于 5 克”的标准是很容易
达到的，并且不会增加环卫工人负担。
但在泥头车频繁通行、沿线多个工地开
工的五象大道，就很难做到了。过路的
泥头车掉一小块泥下来，就已经“超标”。

记者在滨湖路看到，嘉宾路口附近
的试点路段被清扫得很干净，路面呈现
沥 青 自 有 的 灰 黑 色 ，地 面 上 看 不 到 尘
土。不过，与非试点路段的滨湖长湖路
口一带相比，试点路段的清洁程度并没
有显得很突出。从试点的情况看，每平
方米浮尘不超过 5 克的标准并不难做
到。青秀区一线环卫工人表示，经过每
天凌晨的环卫机械彻底清扫，路面上的
尘土本来就已经很少了。“刚听到这个标
准时以为很难达到，其实并不难，一般每
平方米的尘土都不会超过两克。因为我
们这段路没有工地也没有泥头车经过，
平时就保洁得很干净。”这名环卫工人
说。不过也有五象新区的环卫工人认

为，五象新区建设工地多、泥头车多，平
时清扫洒落的泥土就已忙不过来，要达
到“不超过5克”的高标准可能比较难。

机扫人工结合，清洁不留死角

记者来到了茶花园路，这是青秀
区推行的“以克论净”的试点道路。

茶花园路上，一台扫地车和一台
路缘石洗扫车正在进行清扫作业，扫
地车主要进行普扫，路缘石洗扫车则
显 得 功 能 更 为 强 大 。 记 者 在 现 场 看
到，路缘石洗扫车沿道路两侧对人字
沟及路缘石进行清洗的同时，车厢下
的主喷嘴和边喷嘴、扫刷、吸污装置将
路面遗留的污水污渣扫至车辆吸污口
吸入车厢内运走。

“这些机器都是我们实现以克论
净的秘密武器，如果光靠人工清扫，很
难做到以克论净。”青秀区环卫站清扫
一队队长刘振武介绍，茶花园路的作
业主要是以机械化清洗、扫为主，人工
保洁为辅。

车辆驶过后，很快就来了十几名
环卫工人，她们边走边看，发现遗留的
死角，马上用小扫帚清扫，清扫过后，主
干道看上去干净整洁、路见底色。正在
现场清扫的环卫工人姚耀艳说，虽然每
天晨扫都会将道路清扫一遍，但后期仍
难免会有垃圾及尘土进入道路，因此要
不定期保洁。而对于路缘石，姚耀艳
还会和队友一起用墩布进行擦拭。

刘振武告诉记者，青秀区环卫站
去年就开始在茶花园路采取人机结合
的方式试行深度清洁，“以克论净”标
准出来后，他们将这一作业方式进一
步细化为 5 个步骤——先由护栏清洗

车冲洗护栏，再由人工清扫人行道的大
面积垃圾，随后多功能清扫车细扫路
面，再用路缘石清洗车进行冲洗并吸
污，最后人工再清扫遗留的死角。

谈起“以克论净”机制实施后自己
工作的变化，已经干了 10 年环卫工作
的姚耀艳感触良多：“以前干起活来比
较粗，现在我们每天要跟清扫车同步作
业，卫生保洁区域责任到人后，也大大
提高了大家工作的责任心。”

落实是关键，社会齐努力

有市民担心，“以克论净”可能会加
重环卫工人的工作负担。据了解，因为
不同路段的情况不同，离标准的距离也
大不一样，环卫工人的压力大小也不尽
相同。而“以克论净”其实并非评价环
卫工人工作成果的唯一标准，作业规
程、作业管理的落实情况，也是评价考
核的主要内容。“以克论净”只是作业目
标考核中的一部分，而作业目标考核分
数权重只占全部考核分的 30%。

采访中，市民意见较为集中的观点
是，“以克论净”后，城市环境得到改善，
着实是市民之福，盼望能全面落实，并
且形成长效机制，长久保持城市清洁。
因此，城市卫生不能只盯着某些部门，
有些灰尘从“天”而降，比如工业燃煤
灰、汽车尾气、泥头车、垃圾车撒漏；有
些垃圾自然形成，如雨水将泥土冲刷到
地面，树叶、树枝掉落……城市的垃圾
扬尘是社会活动参与者共同形成的，而
城市的“脸面”也需要全社会共同努力，
政府相关的配套政策出台，城市管理规
范了，市民素质提高了，城市自然就干
净了。

◆本报记者昌苗苗

为提高城市道路清扫保洁作业规范化、标准
化、精细化水平，今年 1 月起，广西壮族自治区南
宁市在各城区、开发区实施了《南宁市城市道路

“以克论净·深度清洁”作业规范》（以下简称《作业
规范》），开展精细化管理，最终实现一级道路浮尘
每平方米不超过 5 克，地面垃圾滞留时间不超过 5
分钟的目标。

标准更严？
地面垃圾不得停留超过 5分钟

《作业规范》要求，城市道路“以克论净”，这是
一种精细化的保洁理念，意味着南宁市的环卫作
业标准更高。城市道路“以克论净·深度清洁”的
目标，即“亮度：还原道路本色，有亮泽度；深度：地
上附属设施干净，地下边角、沟缝干净；湿度：路面
达到润而不湿的视觉效果；洁净度：路见底色，黑白
分明，标线清晰，无泥沙，无灰尘，无污水，无垃圾”。

城市道路感观目标，道路路面达到“七无”“六
净”，即“无泥沙带、无果皮纸屑、无塑膜烟头、无砖
瓦石块、无呕吐物、无动物尸体、无垃圾堆积；路面
净、护栏净、人行道净、路缘石净、排水口净、树穴
净”。

为了让保洁目标更明确，《作业规范》规定，城
市一级道路浮尘每平方米不超过 5 克（大约一个
矿泉水瓶盖的量），二级道路浮尘每平方米不超过
8 克，三级及三级以下道路浮尘每平方米不超过
10克，各级道路地面垃圾停留时间不超过 5分钟。

如何考核？
每月抽查与日常检查台账结合

据了解，住房和城乡建设部发布有《城市道路
清扫保洁质量与评价标准》（以下简称《标准》），

《标准》主要以可见垃圾密度、垃圾量和路面本色
呈现率 3 个指标来评判道路清洁程度。如 1000 平
方米车行道内的可见垃圾超过 50 处，则这个项目
将只得 1 分（满分为 100 分）。近年来，南宁市陆续
开展了城乡清洁工程、“美丽南宁·整洁畅通有序
大行动”和 3 个“100”天的扬尘污染治理专项行动
等活动，对市容市貌都提出了较高要求，而南宁市
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现行的《作业规范》明显比国家《标准》
严苛得多。

与《规范》配套出台的《南宁市城
市道路“以克论净·深度清洁”作业考
核办法》（以下简称《办法》）明确，南宁
市城市管理局将作为考评主体，对各
城区、开发区每月抽查若干条主次干
道、作业车辆、基础台账等考核要素，
依照南宁市城市道路“以克论净·深度
清洁”考核评价标准打分，结合日常环
境卫生检查台账依照南宁市城市道路

“以克论净·深度清洁”考核评价标准
打分，年终汇总每月考评分数作为城
区、开发区绩效考评依据之一。对年
度考核结果为优秀的单位，市人民政
府予以通报表扬，对在城市道路“以克
论净·深度清洁”作业中取得显著成绩
的单位和个人，给予表彰奖励。

如何落实？
各城区划分试点路段

如何才能实现“以克论净”？《作业
规范》要求，城市道路作业坚持机械化
清洗、扫为主，人工保洁为辅，夜间机
扫水洗，白天快速保洁的原则。坚持
合理用水、保护环境，文明作业、不扰
民的原则。作业模式将采取机械高压
冲洗—机械洗扫—机械保洁+人工辅
助保洁—机械洒水降尘。

据悉，南宁市环卫系统实行“五个
坚持”，即坚持以克论净标准、坚持规
范作业、坚持提高机械清扫率、坚持防

止二次污染、坚持全过程全时段督办，
以确保深入开展城市道路环卫保洁抵
制道路扬尘效果。

为此，各城区、开发区在本辖区范
围内的重点路段设立不少于 1 条环卫
保洁示范道路。示范道路合理安排环
卫保洁机械作业和人工作业的配合，
及时清理撒漏的建筑垃圾，并着力提
高保洁人员操作技能。如西乡塘区创
新工作举措，积极探索具有西乡塘区
特色的环卫保洁精细化管理新模式，
将人民西路作为“以克论净·深度清
洁”试点路段。每天对试点路段分 3
批次进行深度保洁，实行机械清扫与
人工保洁相互补充的方式，全天共安
排 5 台洗扫两用车对路面及路沿石进
行清洗，出动 27 名环卫工人对路面及
绿化带进行巡回保洁。在原基础上加
大检查考评力度，并明确规定了每天
的清扫、洒水、冲洗等次数，建立长效
保洁机制。

为了提高城市道路清扫保洁作业
规范化、标准化、精细化水平，给市民良
好的城市环境，广西壮族自治区南宁市
各城区、开发区从今年开始实施了“以
克论净”模式。

到目前为止，采取“以克论净”的措
施来控制道路浮尘的城市还不多，南宁
市这么做，是给自己树立了一个更高的
标杆。早在 2012 年，宁夏壮族自治区
中卫市政府就提出了“以克论净·深度
清洁”的创新性机制，规定“城市道路每
平方米浮沉含量不超过 5 克，地面垃圾
滞留时间不超过 5 分钟”。经过几年的
实践，中卫城市道路浮尘清除合格率达
98%，所有责任区道路浮尘含量每平方
米均低于 5 克；老城区地表垃圾合格率
在 94.5%~97%之间，新城区地表垃圾合

格率在 95%至 98%之间。
从数据看，“以克论净”机制成功而

有效。南宁市效仿这一做法为的就是
能 像 中 卫 市 一 样 让 城 市 环 境 得 到 改
善。有人说，“以克论净”是城市精细化
管理的又一创新之举。的确，精细化是
现代企业广泛推行的一种管理理念和
方法，将精细化管理思想引入到城市管
理领域，就是按照“精益、精确、细致、严
格”的原则，细化城市管理空间，量化城
市管理对象、规范城市管理行为，创新
城市管理流程，实现城市管理活动的全
方位覆盖、全时段监管、高效能管理。

一直以来，环卫工作都是粗放式管
理，环卫工人干得好坏，单凭眼睛直观
来看，很难对其进行衡量。要提高环卫
工作水平，就需要找到可以评价工作质

量的量化指标和方法，就必须走精细化
管理之路。“以克论净”细化、量化了
环卫工作，对环卫工人的工作成效提出
了量化的考评标准，必将积极推动城市
道路环境的改善。

在笔者看来，要想让“以克论净”这
一新政改善南宁的市容环境，让这个近
乎苛刻的考核标准真正落实，关键还需
要做好以下几点：

首先，进一步完善和细化这项政策
中的细节。比如是否要加强对环卫工
人的培训，能否针对不同地区、周围环
境不同的街道，区别对待。其次，要明
确责任，建立长效机制，确保这项工作
能够长期持续地开展下去。在政策执
行的过程中，根据出现的问题，及时应
对。再次，要人性化地开展这项工作。
比如能否借鉴中卫市的经验提高环卫
工人的待遇，激发他们的工作热情。最
后，要动员全社会共同参与，加大宣教
力 度 ，营 造 全 社 会 齐 抓 共 管 的 良 好
氛围。

每一个城市管理的措施能否取得
实效才是衡量其优劣的根据。“以克论
净”这个点子好，更需要落实好。

◆本报记者蔡新华 实习生夏意娜

上 海 国 家 会 展 中 心 ，俗 称“ 四 叶
草 ”，108 米 宽、270 米 长、34 米 最 大 净
高，是世界上面积最大的建筑单体和会
展综合体。

据介绍，国展中心运营一年来，经
受住了“上海车展”“中国医药”“国际家
具”等几次面积超过 30 万平方米的大
型展览会的考验。然而这样一个庞然
大物却是建筑界的节能标兵，它成为节
能标兵的奥秘何在呢？记者日前走访
了位于虹桥商务区的国展中心，聆听了
相关人员的介绍。

集装箱卡车直接上楼，既方
便又节能

集装箱卡车直接开到二楼。这是
任何展览会场都没有过的设计，因为它
对承载力的要求非常高。然而，展馆

“硬度”和能够承接的展品种类、规模关
系密切。

上海博览会有限责任公司教授级

高工李庆来说，随着国民经济的发展，
高端展览越来越向大型、重型方向发
展，而这些展览会的面积一般要求在
20 万平方米以上，展厅地坪承载每平
方米要达到 5 吨。而国展中心净展览
面积可达 40 万平方米，另外包括 10 万
平方米室外展场，堪称“最具规模、最具
水平、最具竞争力”的会展“超级航母”。

“如果能让集卡直接开上二层，让展
品上二楼和在一楼一样方便，就等于多出
了 16万平方米的黄金展区。”他讲道。李
庆来说：“集装箱卡车直接开到二楼，可以
减少油耗、又减少汽车废气排放、既节能
又减少污染排放，可谓一举多得。”

他带记者来到二楼，介绍道，国展
中心二层是一个面积 16 万平方米、柱

距 27×36 米的超大展厅，如果要行驶
集卡，荷载要求为 1.5 吨。然而，超长混
凝土楼面结构的收缩，在巨大的承载下
极易出现裂缝，张拉端也不容易布置。
为实现预应力体系准确、快速建立和精
确控制，展厅二层大跨楼盖采用预应力
钢筋混凝土结构体系，并采取预应力筋
分段优化，解决了承载力的世界性难题。
一位司机告诉记者，卡车直接开到二楼，
便于装卸展品。同时，期间不停车，油耗
也少了，他每个月还能拿节油奖。

超级电容节能电梯，节电率
高达33%

安 全 电 梯 在 停 电 时 仍 可 运 行 15

米 ，超 级 电 容 节 能 电 梯 节 电 率 高 达
33% 。“ 四 叶 草 ”里 电 梯 很 多 ，记 者 在
展厅观察到电梯上上下下没有停过，
始终处于忙碌状态。

据介绍，国展中心共有 50 台超级
电 容 电 梯 ，超 级 电 容 电 梯 的 应 用 ，得
益 于 上 海 世 博 会 园 区 的“ 超 级 电 容 ”
车的示范。经过权威部门检测，超级
电 容 节 能 电 梯 在 模 拟 情 况 下 综 合 节
电率为 25%，最高可达 33%以上。400
多 台 电 梯 通 过 采 用 超 级 电 容 和 回 馈
系 统 结 合 的 方 式 ，年 节 电 约 300 万
度，相当于上海 3500 多户居民的年用
电 量 。 有 6 台 在 国 内 首 次 实 现 了“ 停
电不急停”的安全功能。

记者在工作人员的陪同下，乘坐一

楼电梯，感觉相当平缓，而且很快到达
了该去的楼层。他在电梯里向记者介
绍说，“停电不急停”的超级电容电梯是
一种全新概念的“安全电梯”。正在运
行的电梯忽然急停，会给乘客带来风
险 ，而 安 全 电 梯 则 通 过 超 级 电 容“ 储
电”，在最恶劣情况下仍可保证运行 15
米以上。

令人印象深刻的是，国展中心还
安 装 有 5000 盏 “LED 智 能 安 全 照
明 ”，该 照 明 系 统 最 大 的 亮 点 是 节
能，同时，它们能在停电状态下靠自
带 的 电 源 发 亮 ，有 效 避 免 在 应 急 电
源 电 路 被 烧 断 等 极 端 情 况 下 展 馆

“ 失 明 ”的 情 况 。 这 是 首 次 出 现 在 会
展场所。


